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« IMAGINER DEMAIN – AGIR MAINTENANT »
ENSEMBLE VERS 2040 : DES TERRITOIRES 

DYNAMIQUES, DES AGRICULTEURS ÉPANOUIS

Plus de 2 200 réponses à l’enquête lancée début 2023
Une large enquête a été lancée auprès 
de l’ensemble des acteurs composant la 
profession et l’écosystème attentif aux 
questions agricoles au cours du premier 
trimestre 2023, afin de construire le projet 
et intégrer les difficultés, contraintes, et 
attentes concrètes des acteurs de terrain. 

Des questionnaires adaptés ont ainsi été 
envoyés aux 23 600 agriculteurs de la 
région, à l’ensemble des structures pro-
fessionnelles et opérateurs économiques, 
aux associations, conseillers, et acteurs 
du secteur forestier. Au total, ce sont 
2 234 réponses qui ont été analysées. 

Parmi elles, 1 812 agriculteurs ont ré-
pondu au questionnaire, représentant 
largement les différents types de produc-
tion, départements, et catégories d’âge. 
Le taux de réponse de 7 %, considéré 
comme significatif pour un questionnaire 
nécessitant une trentaine de minutes pour 
être renseigné, démontre l’envie d’un cer-
tain nombre d’agriculteurs de notre région 
de s’exprimer, et de s’impliquer pour des-
siner la vision de notre agriculture à 2040. 

                Imaginer demain – Agir maintenant Imaginer demain – Agir maintenant 

est une étude qui peut paraître lointaine et est une étude qui peut paraître lointaine et 

utopique, et même si je peux avoir l’impres-utopique, et même si je peux avoir l’impres-

sion que c’est un coup d’épée dans l’eau, nous sion que c’est un coup d’épée dans l’eau, nous 

ne pouvons pas laisser d’autres personnes ré-ne pouvons pas laisser d’autres personnes ré-

fléchir et poser les objectifs à notre place. Les fléchir et poser les objectifs à notre place. Les 

agriculteurs doivent être acteurs des orien-agriculteurs doivent être acteurs des orien-

tations de demain et c’est en répon-tations de demain et c’est en répon-

dant à cette enquête que nous dant à cette enquête que nous 

pouvons influencer le futur.pouvons influencer le futur.

Samuel LEGRAND
Céréalier dans l’Yonne

                Pourquoi répondre au questionnaire ? C’est la colle que l’on m’a posée ce 

Pourquoi répondre au questionnaire ? C’est la colle que l’on m’a posée ce 

matin, je n’avais pourtant pas l’impression d’avoir mérité une punition !

matin, je n’avais pourtant pas l’impression d’avoir mérité une punition !

Pourquoi répondre à ce questionnaire ? Et si c’était un premier pas pour faire 

Pourquoi répondre à ce questionnaire ? Et si c’était un premier pas pour faire 

le point sur NOTRE métier, NOS valeurs et NOTRE avenir. Prendre ces 15 

le point sur NOTRE métier, NOS valeurs et NOTRE avenir. Prendre ces 15 

minutes pour répondre, c’est faire le point avec soi, mais aussi exprimer à 

minutes pour répondre, c’est faire le point avec soi, mais aussi exprimer à 

tous nos attentes et les faire entendre. C’est permettre d’exprimer le bruit de 

tous nos attentes et les faire entendre. C’est permettre d’exprimer le bruit de 

fond que beaucoup ne veulent pas entendre, c’est permettre de s’exprimer et 

fond que beaucoup ne veulent pas entendre, c’est permettre de s’exprimer et 

s’exprimer c’est le premier pas pour être compris ! Alors oui c’est 15 

s’exprimer c’est le premier pas pour être compris ! Alors oui c’est 15 

minutes pour un énième questionnaire, je ne peux pas vous 

minutes pour un énième questionnaire, je ne peux pas vous 

promettre qu’il changera votre vie, mais cela fait du bien de 

promettre qu’il changera votre vie, mais cela fait du bien de 

s’exprimer et de se poser pendant 15 minutes pour imaginer 

s’exprimer et de se poser pendant 15 minutes pour imaginer 

demain ensemble..demain ensemble..

Stéphane MENIGOZ
Eleveur laitier avec atelier de transformation en Haute-Saône

                La Stratégie 2040, engagée par la 
La Stratégie 2040, engagée par la 

Chambre régionale d’agriculture de Bour-

Chambre régionale d’agriculture de Bour-

gogne-Franche-Comté, impliquant amont 

gogne-Franche-Comté, impliquant amont 

comme aval, permet de construire une vision 

comme aval, permet de construire une vision 

partagée des transformations à opérer au 

partagée des transformations à opérer au 

sein de la chaîne alimentaire en région. 

sein de la chaîne alimentaire en région. 

S’exprimer au travers de ce questionnaire, 

S’exprimer au travers de ce questionnaire, 

c’est l’opportunité d’être force 
c’est l’opportunité d’être force 

de proposition et moteurs des 
de proposition et moteurs des 

évolutions à venir. N’hésitez 
évolutions à venir. N’hésitez 

pas, cliquez !pas, cliquez !

Christophe BREUILLET

Directeur de Vitagora

                Depuis de nombreuses années, le monde 
Depuis de nombreuses années, le monde agricole va mal. Il est donc important de répondre 

agricole va mal. Il est donc important de répondre au questionnaire qui permet de récolter nos 
au questionnaire qui permet de récolter nos avis, nos impressions, nos difficultés afin que 

avis, nos impressions, nos difficultés afin que nous puissions tous, collectivement, travailler 
nous puissions tous, collectivement, travailler ensemble, se soutenir tout en suivant une ligne 

ensemble, se soutenir tout en suivant une ligne de conduite commune et efficace. Pour une fois 
de conduite commune et efficace. Pour une fois qu’on nous demande notre avis, je pense qu’il est 

qu’on nous demande notre avis, je pense qu’il est nécessaire de prendre le temps de le donner pour 
nécessaire de prendre le temps de le donner pour qu’il soit entendu et pris en compte. Et 

qu’il soit entendu et pris en compte. Et en plus, cela ne prend pas beaucoup de 
en plus, cela ne prend pas beaucoup de 

temps.temps.

Julie CADIOT
Agriculture en polyculture élevage dans la Nièvre

                C’est important pour les jeunes 
C’est important pour les jeunes générations : comment faire évoluer 

générations : comment faire évoluer l’agriculture et faire face aux enjeux ? 

l’agriculture et faire face aux enjeux ? Répondre au questionnaire permettra de 

Répondre au questionnaire permettra de donner une vision du métier à 2040, mais 

donner une vision du métier à 2040, mais aussi, de nous permettre d’être épanouis 

aussi, de nous permettre d’être épanouis en 2040 en tant qu’agriculteur, de redorer 

en 2040 en tant qu’agriculteur, de redorer le blason de l’agriculture et de 
le blason de l’agriculture et de mieux travailler tous ensemble : 
mieux travailler tous ensemble : administration, agriculteurs, 
administration, agriculteurs, organisme para-agricole...

organisme para-agricole...
Maxime CHAMBELLANDEtudiant à l’EPL de Besançon

                J’encourage les 4 500 vignerons de 
J’encourage les 4 500 vignerons de 

Bourgogne à répondre à cette enquête pour 

Bourgogne à répondre à cette enquête pour 

exprimer leurs préoccupations et proposer 

exprimer leurs préoccupations et proposer 

des solutions d’adaptation et d’innovation ! 

des solutions d’adaptation et d’innovation ! 

Agissons, relevons ensemble les multiples 

Agissons, relevons ensemble les multiples 

défis actuels et à venir : défi de la transmis-

défis actuels et à venir : défi de la transmis-

sion et du renouvellement des générations, 

sion et du renouvellement des générations, 

de l’adaptation aux mutations climatiques, 

de l’adaptation aux mutations climatiques, 

aux mutations économiques et sociétales, de 

aux mutations économiques et sociétales, de 

l’emploi et de la formation et de la protection 

l’emploi et de la formation et de la protection 

de notre vignoble contre la fla-
de notre vignoble contre la fla-

vescence dorée qui regagne du 
vescence dorée qui regagne du 

terrain !terrain !

Thiébault HUBER

Viticulteur en Côte d’Or

                Ce questionnaire est un espace de libre 
Ce questionnaire est un espace de libre 

parole où nous pouvons nous exprimer sur 
parole où nous pouvons nous exprimer sur 
les difficultés de nos métiers, nous faire 
les difficultés de nos métiers, nous faire 

entendre et donner notre avis pour pouvoir 
entendre et donner notre avis pour pouvoir 

répondre aux enjeux agricoles et pour pouvoir 
répondre aux enjeux agricoles et pour pouvoir 

faire évoluer notre rôle de conseiller.faire évoluer notre rôle de conseiller.
En effet, nous n’avons plus de solutions 
En effet, nous n’avons plus de solutions 

toutes faites à donner comme 
toutes faites à donner comme 

autrefois, il y a des décalages autrefois, il y a des décalages 
entre les attentes du terrain entre les attentes du terrain 
et ce que proposent nos et ce que proposent nos 
structures.structures.

Marianne RANQUE
Conseillère élevage, 
Chambre d’agriculture de l’Yonne

Replay : présentation 
synthétique des résultats des 

questionnaires
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La Chambre régionale d’agriculture de Bourgogne-Franche-Comté a lancé, le 28 novembre dernier, 
un projet d’envergure : « Imaginer demain - Agir maintenant ». Les objectifs de ce projet sont de :

 - Définirlavisionquelemondeagricolesouhaiteporterpourl’agricultureetlesagriculteursdela
région à 2040.

 - Construire un plan d’actions opérationnel avec tous les acteurs du monde agricole.
Les secteurs de l’agriculture, de la viticulture, de l’agro-alimentaire et de la forêt sont concernés.

Plus d’infos sur les résultats 
des questionnaires

https://youtu.be/-omPrsSUJgg
https://bourgognefranchecomte.chambres-agriculture.fr/fileadmin/user_upload/Bourgogne-Franche-Comte/061_Inst-Bourgogne-Franche-Comte/CRABFC/Strategie_2040/2023-ResultatEnquete_light.pdf


Ce temps de construction et de col-
laboration s’inscrivait dans une dyna-
mique multi-partenariale. Les travaux 
se sont notamment basés sur les re-
tours de l’enquête menée en ce début 
d’année et dont les résultats ont été 
présentés à cette occasion.
Au total, cette journée a mobilisé 89 
participants issus d’horizons divers 
– professionnels, jeunes, collectivi-
tés, associations : ADEME, Agence 
économique régionale, agriculteurs, 
Agronov, Alliance BFC, AMRF21, 
BIVB, le réseau des Chambres d’agri-
culture, CAVB, Fédération des Caves 
Coopératives, Conseil départemental 
21, Conseil régional du Cheval, Coo-
pératives de BFC, CERFrance, Com-
munauté d’Agglomération Beaune 
Côte et Sud, Confédération pay-
sanne, Conseil départemental 71, 
Coordination rurale, Crédit Agricole, 
ELVEA FC, Fédération Régionale des 
chasseurs, Ferm’Inov, Fibois, FRAB, 
Franche-Comté Elevage, FRCL, FR-
SEA/CIL BFC, GDS BFC, Inpact, 
Institut Agro Dijon, Interbev, Interpo-
rc B, Interval, JA BFC, JA71, Lycées 
agricoles de Fontaine, Davayé et 
Dannemarie, MSA Bourgogne, MSA 
Franche-Comté, OS Mouton Charol-
lais, SAFER, Service de remplace-
ment, Sicarev, Vitagora.

Une journée organisée 
etuneméthodologieefficace

Encadrée et animée par l’agence 
FlyTheNest et le Village ByCA, spé-
cialisés dans l’accompagnement au 
changement des entreprises, la jour-
née a été rythmée par des échanges 
en ateliers et en plénière, particuliè-
rement fructueux et constructifs pour 
co-construire une vision partagée.
Sur la base du principe du consente-
ment, l’ensemble des participants ont 
donc défini et acté trois visions : 
 - Une vision à court terme : le focus 
du moment, la priorité numéro une, 
l’enjeu majeur qui mobilise toute 

l’équipe.
 - Une vision à moyen terme : « le 
coup d’après », la suite logique de 
l’histoire. Entre l’inspiration loin-
taine, et la survie bien présente, on 
y trouve tout ce qui se doit d’être 
préparé, ou temporisé.

 - Une vision à long terme : le phare 
dans la nuit, la fin de l’histoire, la 
destination la plus lointaine que 
vous pouvez imaginer à ce jour.

En conclusion, quels objectifs
pour l’agriculture BFC ?

A ce stade, et sur la base du consen-
tement de chacun, la vision qui 
se dégage pour l’agriculture et 
les agriculteurs de la région Bour-
gogne-Franche-Comté, respective-
ment à court terme, moyen terme et 
long terme, est la suivante :
 - En 2025 : l’agriculture est rému-
nératrice. Le dialogue est établi 
entre chaque acteur de la ruralité, 
des filières aux citoyens avec un 
consensus scientifique. Nous 
sommes capables de nous adapter 
grâce à notre effort de collaboration 
et de transmission.

 - En 2030 : l’agriculture de Bour-
gogne-Franche-Comté réussit son 

renouvellement de générations. 
Elle sait faire évoluer ses pratiques 
par des choix collectifs (de straté-
gie, d’innovation,…) en s’adaptant 
aux enjeux climatiques et environ-
nementaux

 - En 2040 : l’agriculture de Bour-
gogne-Franche-Comté, accompa-
gnée de ses partenaires, est forte et 
résiliente. Elle s’adapte en continu à 
ses enjeux environnementaux, so-
ciétaux et climatiques. Les agricul-
teurs y sont heureux, nombreux, 
etfiers de participer à la souverai-
neté alimentaire française. 

En déclinaison de ces trois visions, 
six chantiers ont été définis et seront 
approfondis dans les prochains mois :
 - Enjeu 1 : Volet économique
 - Enjeu 2 : Dialogue avec la société
 - Enjeu 3 : Collaboration entre ac-
teurs de la ruralité

 - Enjeu 4 : Renouvellement des gé-
nérations

 - Enjeu 5 : Volet Agro-environnemen-
tal

 - Enjeu 6 : Accompagnement des 
agriculteurs (chantier ajouté compte 
tenu des retours de l’enquête au-
près notamment des agriculteurs)
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89 participants le 27 mars pour construire ensemble notre vision à 
2040
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C’est le mal du moment, 

C’est le mal du moment, 

que la recherche scientifique ne 

que la recherche scientifique ne 

soit pas prise en compte...

soit pas prise en compte...

Communiquer sera d’autant Communiquer sera d’autant 
plus positif si on met en plus positif si on met en 

avant les actions qu’on fait avant les actions qu’on fait 
pour atténuer le Changement pour atténuer le Changement 

Climatique..Climatique..

              Etre acteur de la vie des citoyens 

Etre acteur de la vie des citoyens 
à travers l’alimentation...

à travers l’alimentation...

Si on ne règle pas la 
Si on ne règle pas la rémunération des agriculteurs 

rémunération des agriculteurs 
très rapidement, on ne sera pas 

très rapidement, on ne sera pas 
nombreux à discuter demain....

nombreux à discuter demain.... Je veux vivre dignement 

Je veux vivre dignement 

de mon travail...

de mon travail...
             Une agriculture en phase Une agriculture en phase

avec la société...avec la société...

             Une agriculture en phase Une agriculture en phase
avec la société...avec la société...

            Une vie privée épanouie et une 

Une vie privée épanouie et une 

vie professionnelle rém
unérée...

vie professionnelle rém
unérée...

L’agriculture est adaptée au 

L’agriculture est adaptée au 
changement climatique et à la 

changement climatique et à la 
transition énergétique et contin-

transition énergétique et contin-ue l’adaptation...
ue l’adaptation...

43

Unejournéedetravailaétéorganiséele27marsdernierafindedéfinirtrèsconcrètementquellevisionnous
souhaitons collectivement porter à 2040 pour l’agriculture et les agriculteurs de Bourgogne-Franche-Comté et, 
surcettebase,identifierlesprincipauxaxesdetravail,opérationnels,àmenerdanslesprochainsmois.



Hackathon de 3 jours : des 
étudiants se mobilisent pour 
dessiner l’avenir de l’agri-
culture

Du mardi 7 au jeudi 9 mars 2023, 
la Chambre régionale d’agricultu-
re de Bourgogne-Franche--Comté 
et l’Institut Agro Dijon ont orga-
nisé un hackathon durant lequel 
des élèves ingénieurs de l’Institut 
Agro Dijon se sont mobilisés pour 
dessiner le futur qu’ils souhaitent 
porter pour l’agriculture et les agri-
culteurs de notre région.
Les étudiants, encadrés par des 
enseignants-chercheurs de l’Ins-
titut Agro Dijon et des collabora-
teurs de la Chambre régionale, ont 
travaillé notamment sur les ques-
tions d’utilisation de l’eau. 
L’hackathon a également été l’oc-
casion de confronter le travail 
des étudiants à des agriculteurs, 
stagiaires de la formation « Agri-
actes », formation qui permet aux 
stagiaires de renforcer et d’affir-
mer leur posture de leadership et 
de mieux porter les intérêts pro-
fessionnels agricoles.
C’est donc dans un souci d’inté-

grer au mieux les préoccupations 
de « terrain » et d’inter-connais-
sance qu’une soirée entre les 
2 groupes a été organisée. Ce 
temps d’échange a été constructif 
et enrichissant pour tous. 

Journée du 27 mars : 30 étu-
diants construisent leur plan 
d’actions

Parallèlement à ces travaux, trente 
étudiants des trois lycées de Fon-
taine, Dannemarie et Davayé ont 

travaillé au cours de 
cette journée pour dé-
finir, selon eux, très 
précisément, les en-
jeux ainsi que les ac-
tions à porter à court, 
moyen et long terme :
 - A court terme : 

Améliorer la rentabili-
té des exploitations et 
la rémunération des 
agriculteurs, améliorer 
l’image de la recon-
naissance sociétale, 
mieux gérer la res-

source en eau, réduire l’utilisa-
tion des intrants, implanter de 
nouvelles variétés ou cultures 
adaptées au changement cli-
matique, renforcer la formation/
conseil

 - A moyen terme : moderniser les 
exploitations, améliorer la qualité 
de vie, améliorer l’attractivité de 
l’agriculture, assurer le renouvel-
lement des générations, adapter 
les systèmes de production aux 
nouvelles conditions environne-
mentales et climatiques

 - A long terme : Avoir des ex-
ploitations adaptées au chan-
gement climatique ; productives 
pour assurer la souveraineté 
alimentaire ; respectueuses de 
l’environnement ; autonomes 
(niveau énergie et alimentation) 
avec des systèmes de produc-
tions plus durables ; Augmenter 
la main d’œuvre sur les exploi-
tations pour pouvoir mettre en 
place de nouvelles productions 
(légumes par exemple).
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Hackathon : 
3 jours pour 
dessiner le futur 
de l’agriculture de 
notre région

27 mars 2023 :
30 étudiants 
ont proposé un 
plan d’actions 
pour l’avenir de 
l’agriculture de 
notre région

L’enseignement agricole se mobilise
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